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P ourquoi perpé-
tuons-nous cette 
tradition chrétienne 

que d’aucuns pourraient 
trouver un peu vieillotte ? 
Parce que nous aimons 
Marie ! Nous l’aimons en 
raison de sa maternité 
divine : Dieu l’a choisie 
pour être la mère de son 
divin Fils Jésus. C’est par 

elle que Jésus, le fruit de ses entrailles, est venu 
dans le monde. Jésus, quant à lui, nous l’a donnée 
comme Mère, à travers son disciple St Jean : « voici 
ta mère » (Jean 19,27). Marie exerce donc à notre 
égard une authentique maternité spirituelle. Quelle 
joie de se réfugier « sous l’abri de sa miséricorde », 
comme le chante une célèbre antienne mariale. 
Quelle grâce de se placer à l’abri de son manteau 
protecteur, comme beaucoup de sculpteurs et de 
peintres se sont plu à la représenter. 
Cette protection de Marie, éprouvée concrètement 
dans notre quotidien, est une des plus grandes 
richesses de notre vie chrétienne. Je le constate 
souvent à l’église, où beaucoup de gens viennent 
faire brûler un cierge devant Marie, plutôt que de 
se rendre devant Jésus présent au Saint Sacrement. 
C’est peut-être théologiquement approximatif, 
mais c’est spirituellement très touchant.
Marie exerce enfin sur toute l’Église une maternité 
ecclésiale ; le pape Paul VI l’avait déclarée « mère 
de l’Église », dans son discours de clôture du 
concile Vatican II. Mère du Christ selon la chair, 
Marie est ainsi mère du Christ selon l’esprit, mère 
de son corps mystique qui est l’Église.
Marie est donc toute proche de nous, et nous aimons 
la contempler dans sa triple vocation de vierge, 
d’épouse et de mère. Tout cela ne fait pas trop « fémi-
niste », j’en conviens, du moins si l’on entend par là 
l’image de la femme émancipée, masculinisée et 
érotisée qui s’étale dans la presse « people ». Cette 
humilité et cette pureté du cœur de Marie sont pour-
tant source d’une joie profonde qui reste comme le 
signe prophétique du triomphe de la « Femme » sur 
toutes les forces du mal. J’encourage vivement la 
récitation du chapelet dans nos chapelles et nos 
maisons. Confions-lui les deux moments les plus 
importants de notre vie : maintenant et à l’heure de 
notre mort. Amen !  a

L’Édito

Mois de Marie

P. François-Xavier 
Henry (curé)

La conférence du 31 mai abordera la liturgie dans l’Eglise d’aujourd’hui. Ce sera à 20h30 à l’église Notre-
Dame de Clisson. (photo : messe du rassemblement « Pentecôte 2009 » à Nantes)
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L a liturgie, qu’est-ce que c’est ? 
À quoi ça sert ? Pourquoi évo-
lue-t-elle ? Ces questions 

reviennent régulièrement depuis Vati-
can II il y a 50 ans. Lorsqu’on tente un 
micro-trottoir en fin de messe, les 
définitions de la liturgie sont variées : 
« La parole de Dieu » pour Michel, 
« l’ensemble des célébrations » pour 
Rémi, « l’ensemble des rites au cours 
de la célébration » selon Anne, « l’at-
tention qu’on porte à respecter le sens 
de la parole de Dieu » pour Nicolas. Le 
Père Sébastien de Groulard, qui termine 
2 ans d’études à l’institut supérieur de 
liturgie, tentera vendredi 31 mai d’ap-
porter quelques réponses.
La liturgie, c’est la manière concrète de 
célébrer, de prier lorsqu’on est rassem-
blés lors d’une messe, d’un sacrement, 
des vêpres… Cela correspond notam-
ment à la fidélité aux livres qui nous 
sont confiés, aux chants, aux rôles de 
chacun (le prêtre, le diacre, les lecteurs, 
les servant(e)s, l’organiste… mais aussi 
tous les fidèles participant à la célébra-
tion). C’est également la manière dont 
chacun participe : par l’écoute, par 

l’attention que l’on porte pendant la 
célébration. Cette conférence sera l’occa-
sion de comprendre que la liturgie est 
l’action conjuguée de Dieu et de 
l’homme, que tous les paroissiens y 
participent, par leur façon d’être pré-
sents et de former ensemble le corps du 
Christ. Selon la formule de Vatican II, la 
liturgie est « le sommet et la source de 
toute la vie chrétienne ».
Le Père Sébastien nous fera également 
découvrir le lien entre Vatican II, 
notamment la constitution « Sacro-
sanctum concilium », et le processus 
continu de changement de la liturgie. 
Car la liturgie est un corps vivant. 
Vaste sujet ! Comme l’avoue le père 
Sébastien : « ces années d’études 
m’ont permis de prendre conscience 
que dans la liturgie, il faut tenir 
compte d’un certain nombre d’élé-
ments tant du côté de l’homme – la 
nécessité d’avoir des rites, l’impor-
tance de la beauté – que du côté de 
Dieu – quelle foi s’exprime par notre 
manière de prier, comment la liturgie 
est pétrie de l’Écriture sainte… » a

David Le Maner

L’actu

La liturgie, ou comment  
prier ensemble aujourd’hui

exceptionnellement placé un vendredi (31 mai), le «rendez-vous du jeudi» 
sera animée par le père sébastien de Groulard et abordera le thème du renou-
veau liturgique.

Pour 
APProfonDIr
Liturgie : du grec 
λειτουργία (leitour-
gía) qui signifie « le 
service du peuple »

D’après le diction-
naire de l’académie 
française, la liturgie 
est « l’ensemble des 
cérémonies et des 
prières publiques qui 
constituent le culte 
divin ».

D’après le site inter-
net de l’Eglise catho-
lique en France la 
liturgie est « le culte 
public rendu à Dieu 
par l’assemblée des 
fidèles unie au Christ 
mystérieusement 
présent en son sein ».

Et d’après vous ?

BouSSay – CliSSon - GétiGné – GorGeS – MaiSdon Sur SèVre 
MonnièreS – Saint Hilaire de CliSSon – Saint luMine de CliSSon
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La question du mois

Pourquoi prier le chapelet ?

Mai, c’est « le mois de 
Marie, le mois le plus 

beau » comme on chante 
dans un cantique ancien. 
Nous aimons bien, dans nos 
chapelles et nos maisons que 
nous fleurissons pour elle, le 
faire en récitant le chapelet.
Le chapelet, c’est la prière 
personnelle, simple et 
humble qui nous permet de 
dire à Dieu « je t’aime ». 
L’amour n’a qu’un mot ; il le 
redit toujours et ne le répète 
jamais. N’ayons donc pas 

peur de la répétition dans la prière. Elle ne lasse pas Dieu, au contraire elle le 
touche. Le chapelet, c’est le chemin solide de la prière. Il nous autorise les distrac-
tions qui nous rappellent le service de nos frères, mais nous ramène peu après 
sur la route qui nous conduit vers l’amour de Dieu.
Humour : Le docteur à sa patiente qui lui demandait un médicament pour dormir : 
« Madame, nous avons tout essayé. Je ne sais plus quoi faire. Une patiente m’a 
dit qu’elle récitait un chapelet et que c’était efficace. » « Impossible, s’écrie la dame. 
Je m’endors au milieu de la première dizaine ! » a

Stanis
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retour sur   Une 2ème famille pour les vacances
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Photo mystère
Ce mois-ci, nous vous 

invitons à chercher 
Marie : cette photo 

d’une Pieta a été prise 
sur notre paroisse. 

Indices : je suis sous la 
croix, très proche de la 
lumière, tous les jours, 

je veille sur les 
nombreuses voitures 

qui passent  
à proximité.

Réponse dans le 
prochain numéro.
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Lavement des pieds
C’était le 28 mars à Gétigné. 
Au cours de la messe du 
Jeudi Saint, le prêtre a refait 
les gestes du Christ en 
lavant les pieds de 
paroissien. Par ce geste,  
il souligne son rôle de 
serviteur.

Paroisse 
Sainte Marie du Val de SèvreII

La Paroisse en images

chaque été, des enfants issus de familles 
en grande difficulté passent des 
vacances inoubliables dans des familles 
de notre paroisse.

«S teven est revenu nous voir à la Tous-
saint ! » Nicole, de Boussay, en est encore 

toute étonnée et émue. « Quand nous avons 
accueilli Steven la première fois, il avait 6 ans. 
C’était un petit bonhomme désœuvré de Laval. 
Puis il est revenu chaque année jusqu’à ses 12 ans. 
Après, nous lui avons envoyé des lettres, mais 
nous étions sans nouvelles. Et il y a quelques mois, 
il nous a appelés. Il a maintenant 17 ans ! »
Comme Nicole, plusieurs familles sur notre 
paroisse accueillent chaque été par le Secours 
Catholique, des enfants de 4 à 12 ans, pour une 
durée de 3 semaines. Ces enfants n’ont pas la vie 
facile. Prendre du temps avec eux, leur apporter 
de l’amour, les repères d’une famille, c’est aussi 
cela vivre en chrétien. Il peut y avoir des moments 
difficiles : conflits avec les enfants de la famille, 

choc des cultures. Mais Jacqueline, de Clisson, 
évoque l’accueil avec un grand sourire et beaucoup 
d’enthousiasme : « Quand Scarlett, 4 ans, est 
arrivée, elle était réservée, inquiète, fermée. À la 
fin du séjour, elle était méconnaissable : c’était 
une petite fille gaie, pleine de vie, et tellement 
heureuse de toutes ses découvertes ! »
Les expériences vécues ensemble sont toutes 
simples. « Prendre le temps d’observer un escar-
got, voir sortir une antenne, puis l’autre et 
attendre qu’il atteigne la feuille, quelle belle leçon 
de patience pour nous, se souvient Nicole, et quel 
émerveillement dans les yeux de Jack ! » Patrice, 
de Boussay, a emmené à la pêche le petit Bra-
hima, venu de la cité de la Grande Borne à Grigny 
(91) : « Quelle stupéfaction pour lui de voir un 
poisson se débattre au bout de sa ligne quand il 
l’a remontée ! ».
En devenant famille d’accueil, « on ne quitte pas 
sa maison pour les vacances : ce sont les vacances 
qui viennent à nous ! »

Vous aussi, devenez famille d’accueil ! Renseigne-
ments auprès de Marie-Claude au 02 40 80 42 36 
(marie-claude.gervier@orange.fr), ou à la perma-
nence téléphonique du secteur : 06 87 52 47 63.

Anne-Lise Le Maner

« Je vous salue Marie, pleine de grâce… »

Les enfants s’émerveillent de la beauté  
de la Création.



BAPtêMeS
Clément BARON - Noam DAVID - Diogo DA 
COSTA –Warren DOUART – Louis-Baptiste 
DO SANTO - Romain FEUVRY – Jade 
GUILLET -  Matisse ILOTA BOKETSHU – 
Nathan LABAUME – Olivia LETOURNEAU – 
Clément LE REUN –Louann RICQ – Katéri 
PAYEN – Léo SALIOU – Nicolas VASSEUR - 
Manuel et Erwann GOUSSE - Colomban 
ALLAIN – Elina BABIN – Mathéo BARREAU 
– Elona FILLAUDEAU -  Élise GILLARD – Lily 
POUVREAU

SÉPuLtureS
À Boussay : Gilles MOUILLE – Jean-Marc 
RAFFLEGEAU
À Clisson : Jacqueline FONTENEAU-
BONNET – Marie-Louise DUGAS-BONNET 
– Gilbert ARNULF – Thérèse COLAU-
CHIRON – Christiane CLATOT-MARTIN – 
Clémentine DURAND-POIRON – Marthe 
NICOLAS-GAUTIER – Roger RIAND – 
Henriette DELACROIX-BILLON
A Gétigné : Monique JAMET 
À Gorges : Madeleine PINEAU-GUIBERT – 
Blanche ALLAIRE-JAUNET – Guy CHARRON
À Maisdon : Lucie BECK-AUBERT
À Monnières : Agnès GRELIER-LHERIAU
À Saint-Hilaire : Jean RICHARD
À Saint-Lumine : Marie-Josèphe BIRON-
ROUSSE

PrIère
Marie, toi qui es notre Mère et celle de tous 
les hommes, aide-nous aujourd’hui à prier 
ton Fils et prie-Le pour nos familles et ceux 
que nous aimons. Apprends-nous à 
comprendre les autres, à nous réconcilier et 
à pardonner.

Carnet de mars

Horaires des messes dominicales et solennités

*1ères communions  ** confirmation  ***messe des familles
Messes les samedis soir et dimanche matin. Pas de messe le dimanche soir.
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témoignage

« J’ai une grande faim de Dieu ! »

valérie Bouchard a vécu 
jusqu’au seuil de la quaran-
taine sans éprouver d’appétit 
spirituel. il y a deux ans, en 
recevant un message, un 
séisme s’est déclenché en 
elle. aujourd’hui elle vibre 
d’une foi ancrée dans la joie, 
la prière et la rencontre.

«Durant mon enfance et mon 
adolescence, j’ai reçu une 

éducation religieuse. Nous allions 
à la messe tous les dimanches, je 
m’y ennuyais d’ailleurs ferme-
ment… À l’école, je suivais l’ensei-
gnement de catéchèse. Au fil du 
temps, ma culture chrétienne s’est 

étoffée, mais sans que j’en retienne 
grand-chose. Puis le temps a passé. 
Durant vingt ans, j’ai laissé Dieu 
bien à distance.
Ma rencontre avec le Seigneur date 
d’il y a un peu plus de deux ans. 
C’était la veille du week-end de 
Pentecôte. Quelqu’un m’a demandé 
où j’en étais rendue dans ma foi, et 
à quelle image de Dieu je m’étais 
arrêtée. J’imagine que vous pourrez 
saisir mon étonnement. J’aurais pu 
m’énerver, ou bien simplement 
laisser la question de côté ! Au lieu 
de cela, le sujet s’est mis à tournoyer 
dans ma tête. Je me suis aperçue que 

je n’avais jamais laissé Dieu entrer 
ni dans mon cœur ni dans ma vie. 
J’ai eu l’impression d’un grand vide. 
J’ai ressenti une urgence à le 
connaître et le rencontrer.
Des milliers de questions sont appa-
rues. J’ai participé au parcours 
Alpha comme invitée, puis comme 
serviteur. L’an dernier, j’ai intégré 
le groupe Cléophas, où je me trouve 
encore à présent. Celui-ci propose 
au sein d’une soirée des moments 

de louange, de témoignage, de lec-
ture de la Bible, de silence… J’ai 
suivi une retraite spirituelle de six 
jours, puis un week-end de récol-
lection. J’ai aussi découvert la prière. 
J’ai aujourd’hui du mal à concevoir 
une journée sans prier et sans me 
nourrir de la parole de Dieu. Enfin, 
j’ai redécouvert (découvert serait le 
mot juste) la beauté du sacrement 
de réconciliation.
Je participe à chaque messe domi-
nicale, et j’ai plaisir à rencontrer les 
autres fidèles qui sont pour certains 
devenus des personnes importantes. 
Mon désir de témoigner de ma foi 
me pousse aussi à animer la pasto-
rale pour des élèves de 4ème. 
Évidemment, la foi ne me rend pas 
parfaite. Loin de là  ! Je ne suis 
même pas sûre de m’être améliorée. 
Mais je demande chaque jour à 
Dieu de faire de mon cœur un 
réceptacle d’amour, de paix et de 
bienveillance pour rayonner sur les 
personnes qui m’entourent. 
J’ai accepté de donner ce témoi-
gnage parce que je pense qu’avec 
un “oui” on peut déclencher 
d’autres “oui” et toucher le cœur 
des autres. Leur faire le cadeau de 
l’envie de cette rencontre est vrai-
ment quelque chose d’important 
pour moi. » a

Recueilli par Christophe Butruille

Valérie est professeur d’anglais dans 
un collège de Clisson.

« rayonner sur  
les personnes qui 

m’entourent »

MAI Maisdon St Lumine Monnières Boussay Gétigné St Hilaire Gorges Clisson 
trinité

Clisson 
notre Dame

04/05 – 05/05 11h 19h 9h30 9h30 19h 11h
08/05 – 09/05 
ASCenSIon 11h 19h 9h30 9h30 19h

11h-prof de foi 11h

11/05 – 12/05 11h 19h 9h30 9h30 19h 11h***
18/05 – 19/05 

Pentecôte 11h Baptêmes 11h 19h 9h30 9h30 19h 11h

25/05 – 26/05
Ste trinité 11h 19h 11h* 9h30 19h

baptêmes : 11h 11h

1/06 – 2/06
St Sacrement 19h 11h* 9h30 9h30 19h

11h* 11h

8/06 – 9/06 19h 11h 9h30 Baptêmes : 11h 9h30 19h
10h30**
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Profession de foi des 6ème- 5ème
9 mai – 11h – église de la Trinité (Clisson)

Messe des familles
12 mai – 11h -  Notre-Dame de Clisson

Enfants adorateurs :
14 mai - 16h45 à 17h30 -église Notre-Dame 
(Clisson)

Temps fort première communion
18 mai - 9h45 à 16h30 - Torfou

Adoration communautaire, précédée par la 
messe
23 mai - 20h – église de Gorges

Jeux de société - soirée 6ème - 5ème avec 
diaporama « retour du pélé de Lourdes »
24 mai - 19h à 21h30 – salles de La Trinité

Messe animée par les jeunes
25 mai – 19h – église de la Trinité (Clisson)

Témoignage-débat sur la RD Congo et la lutte 
contre les injustices et les pauvretés avec 
Maitre Déogratias BASHIBIRHANA MULINGI, 
avocat, président de la commission « Justice 
et Paix »
27 mai – 20h – Centre St Paul (Vallet)

Conférence : la liturgie selon le Concile 
Vatican II », par l’abbé Sébastien de Groulard
31 mai – 20h30 – église Notre-Dame (Clisson)

Randonnée « A la découverte de nos talents 
et de nos mouvements », suivie de la messe 
et d’un pique-nique – organisé par CMR, 
MRJC et ACE
1 juin – 14h30 – Château de Briacé (Le 
Landreau)

Temps fort de préparation à la confirmation 
pour les 4ème
9 juin - Clisson

Confirmation
9 juin - 10h30 – église de la Trinité (Clisson)

Répétition pour les 1ères communion
24 mai -18h - église de Boussay
31 mai – 18h – église de la Trinité (Clisson)
1er juin – 14h – église de Maisdon

Premières communions
26 mai - 11h - Boussay
2 juin - 11h - Maisdon et Clisson (Trinité)

AgendaJeunes

Ils croient pour de bon !

Découvrez les lieux De notre paroisse consacrés à Marie !
église : Notre Dame (Clisson)
chapelles : Notre Dame de Recouvrance et Notre Dame de Toutes Joies (Gétigné)
grottes de lourdes : à Monnières (Les Yolais) et à St Lumine (La Fourère)
statues de la vierge : à Boussay (L’Imbretière, La Nourissonnière, l’Eraudière), à Clisson (Place du 
Minage, rue des Rouleaux, villa de l’Espinosse), à Gétigné (l’Ânerie, La Foulandière), Gorges (La 
Batardière, La Margerie, Les Beillards, et au presbytère), à Maisdon (La Rebourgère), à Monnières (rue 
de la Moinerie), à St Hilaire (les Jarry), à St Lumine (route de la Maine, route du Vignoble)… sans 
compter celles que l’on peut apercevoir dans certains jardins privés !
resp éditorial : P. François-Xavier Henry - tél. : 02 40 54 01 62
site internet : www.saintemarieduvaldesèvre-nantes.cef.fr
mail : mag@saintemarieduvaldesèvre-nantes.cef.fr
prochaine Diffusion de l’1visible le 6 juin.

Informations pratiques

L a vie de tout homme est marquée par de grands 
moments que nous aimons fêter. Les premiers 
pas, l’âge de raison, l’entrée au collège, les 

débuts dans la vie professionnelle, le mariage, la 
retraite… La vie d’un chrétien, elle aussi, est jalonnée 
de grandes étapes : le baptême, la première commu-
nion, la profession de foi et la confirmation. À cha-
cune, nous fortifions notre foi et grandissons dans 
l’amour du Christ. 
La fin de l’enfance
Parmi toutes ces étapes de la vie chrétienne, la pro-
fession de foi en est une un peu particulière. En effet, 
elle n’est pas un sacrement contrairement aux autres. 
Ce jour-là, Dieu ne se manifeste pas à nous de façon 
visible à travers l’eau du baptême, l’hostie consacrée 
ou encore l’huile sainte de la confirmation. Cela 
n’empêche pas la profession de foi d’être une étape 

importante de la vie d’un chrétien. « Elle marque la 
fin de l’enfance, explique Catherine Siboulet, respon-
sable de la profession de foi sur la paroisse. Le jeune 
devient capable de faire des choix, d’affirmer sa foi 
par lui-même. Il vit sa profession de foi avec enthou-
siasme, car elle marque de façon concrète qu’il gran-
dit. »
La foi devient personnelle
Notre première profession de foi, ce sont nos parents 
qui l’ont faite pour nous, au moment de notre bap-
tême. Ce jour-là, ils nous ont fait cadeau de la foi et 
se sont engagés à nous faire découvrir le Seigneur. 
Le jour de la profession de foi, les jeunes parlent en 
leur propre nom. Ils affirment qu’ils croient vraiment 
à ce Dieu qu’ils ont appris à connaître et à aimer depuis 
leur baptême. « Nous sommes capables de dire tout 
seuls que nous sommes chrétiens, » dit Capucine qui 
a fait sa profession de foi l’année dernière.
Devant tous, je m’engage…
Non seulement, les jeunes disent leur foi, mais ils le 
font devant toute la communauté paroissiale ! La 
profession de foi vient en effet du latin profiteor qui 
signifie « je reconnais devant quelqu’un ». Le 9 mai, 
les jeunes de notre paroisse vont donc reconnaître 
devant nous tous qu’ils croient en un seul Dieu, Père, 
Fils (Jésus Christ) et Esprit Saint, et à la sainte Église 
catholique. Ce n’est pas rien, car ils s’affirment chré-
tiens à la face du monde. Pour que ce beau courage 
continue de les habiter toujours pour grandir dans la 
foi et vivre en chrétien chaque jour, portons-les dans 
nos prières ! a

Sophie de Mullenheim

le 9 mai, 48 jeunes de la paroisse vont faire leur profession de foi. ce jour-là, ils 
vont renouveler la promesse de leur baptême devant toute la communauté en 
affirmant, haut et fort, « je crois ! ».
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Le vêtement blanc rappelle celui de notre baptême.

L ’ I M A G E  d a n s  t o u t e s  s e s  D I M E N S I O N S

 S t u d i o  P h o t o  - V i d é o  -  3 D - P u b l i c i t a i r e & I n d u s t r i e l
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